

CRONICA NACIONAL

DOCTRINA SOCIAL CATOLICA

EXHORTACIÓN PASTORAL

Fue presentada en todo el mundo la nueva exhortación pastoral de Juan Pablo II, *Familiaris consortio*. Esta exhortación recoge lo esencial de las cuarenta y tres proposiciones elaboradas por el último Sínodo mundial de obispos, cuyo tema central fue la familia, y diseña el papel de la familia cristiana en el mundo actual.

«La virginidad y el celibato no sólo no contradicen la dignidad del matrimonio, sino que la presuponen y la confirman.»

«La comunión conyugal se caracteriza no sólo por su unidad, sino también por su indisolubilidad.»

«La Iglesia debe ayudar a la sociedad actual pidiendo incansablemente que el trabajo de la mujer en casa sea reconocido por todos y estimado por su valor insustituible... La sociedad debe estructurar el derecho al trabajo de la mujer de manera tal que las esposas y madres no sean de hecho obligadas a trabajar fuera de casa...»

«Hay que condenar totalmente cualquier violencia ejercida en favor del anticoncepcionismo, de la esterilización y del aborto procurado...»

«El derecho-deber educativo de los padres se califica como esencial, original y primario, insustituible e inalienable...».

«El Estado y la Iglesia tienen obligación de dar a las familias todas las ayudas posibles, a fin de que puedan ejercer adecuadamente sus funciones educativas.»

«Las familias deben ser las primeras en procurar que las leyes y las instituciones del Estado no sólo no ofendan, sino que sostengan y defiendan positivamente los derechos y deberes de la familia.»

«La Iglesia no puede admitir la situación irregular del llamado 'matrimonio de prueba' por motivos ulteriores y derivados de la fe... Tampoco es aceptable para la Iglesia los casos de católicos unidos con mero matrimonio civil.»

«La Iglesia reafirma su praxis de no admitir a la comunión eucarística a los divorciados que se casan otra vez. Son ellos los que no pueden ser admitidos, dado que su estado y situación de vida contradicen objetivamente la unión de amor entre Cristo y la Iglesia.»

UNIVERSIDAD PONTIFICIA DE COMILLAS

Otorgó, al término del curso 1980-1981, 245 nuevos grados de licenciatura a otros tantos alumnos. La Facultad de Derecho, como es tradición en esta Universidad, se ha situado a la cabeza con 114 nuevos licenciados. Además, la Universidad comillense ha otorgado otros 471 títulos y diplomas académicos.

En el capítulo económico, la Memoria señala que la Universidad ha concluido su ejercicio con un déficit superior a los 17 millones de pesetas. El déficit ha sido cubierto por la Compañía de Jesús —a la que pertenece la Universidad— y otras entidades particulares. El Ministerio de Educación ha contribuido con 6.000.000 de pesetas.

XXXVI ASAMBLEA GENERAL DE CÁRITAS ESPAÑOLA

Con la opción por los pobres y los injustamente marginados, se clausuró la precitada Asamblea, que ha reunido, en El Escorial, a doscientos delegados de toda España.

Se han fijado como objetivos principales: consolidar la organización de Cáritas en España, abordar el problema del paro, trabajar a favor de la situación de pobreza y marginación en que viven muchas zonas rurales españolas y asumir los problemas de los transeúntes y desplazados.

(De *ABC* de 16-XII, 25-XI y 9-XII-81.)

NUEVO GOBIERNO

Presidente: Leopoldo Calvo Sotelo y Bustelo.

Vicepresidente primero: Rodolfo Martín Villa.

Vicepresidente segundo y ministro de Economía y Comercio: Juan Antonio García Díez.

Ministro adjunto al presidente: Jaime Lamo de Espinosa y Michel de Champurcín.

Ministro de la Presidencia: Matías Rodríguez Inciarte.

Ministro de Asuntos Exteriores: José Pedro Pérez-Llorca.

Ministro de Defensa: Alberto Oliart Saussol.

Ministro del Interior: Juan José Rosón.

Ministro de Hacienda: Jaime García Añoveros.

Ministro de Justicia: Pío Cabanillas Gallas.

Ministro de Obras Públicas y Urbanismo: Luis Ortiz González.

Ministro de Administración Territorial: Rafael Arias-Salgado.

Ministro de Agricultura, Pesca y Alimentación: José Luis Álvarez Alvarez.

Ministro de Educación y Ciencia: Federico Mayor Zaragoza.

Ministro de Industria y Energía: Ignacio Bayón Marín.

Ministra de Cultura: Soledad Becerril Bustamante.

Ministro de Trabajo y Seguridad Social: Santiago Rodríguez Miranda.

Ministro de Sanidad y Consumo: Manuel Núñez Pérez.

Ministro de Transportes y Comunicaciones: Luis Gamir Casares.

(De *ABC* de 2-XII-81.)

DIA DE LA CONSTITUCION

En toda España se celebró el tercer aniversario de la Constitución, sumándose multitud de ciudadanos a los numerosos actos de homenaje que organizaron los Ayuntamientos, partidos políticos, sindicatos y entidades ciudadanas. Paralelamente, se celebraron actos culturales.

Las Cortes Generales —Congreso de los Diputados y Senado— celebraron una solemne sesión como colofón a los actos conmemorativos. En el curso del acto, el presidente de las Cortes y del Congreso, Landelino Lavilla, pronunció un importante discurso.

(De *ABC* de 8 y 10-XII-81)

PRESIDENTE MUNDIAL DE LA CRUZ ROJA

Enrique de la Mata Gorostizaga, elegido presidente de la Liga de Sociedades Nacionales de la Cruz Roja, en una asamblea celebrada en Manila, había sido apoyado por los países tercermundistas americanos y africanos y el bloque árabe, estando bien vista su candidatura por los países neutrales.

En mayo de 1978 el Rey nombró a Enrique de la Mata presidente de la Cruz Roja Española. En la actualidad el nuevo presidente era, además, vicepresidente de la Liga de Sociedades de Cruz Roja y ya antes había presidido también la Cruz Roja Española.

«Concibo la Liga como una organización activa, viva y abierta a todas las sociedades», afirmó Enrique de la Mata.

En una línea de renovación, el nuevo presidente internacional propone una potenciación de la Liga de Sociedades a fin de alcanzar un nivel óptimo de eficacia y calidad en las tareas abordadas.

(De *ABC* de 4-XI-81.)

COMUNIDADES AUTONOMAS

El *Estatuto de Autonomía de Andalucía* fue ratificado por el Pleno del Congreso de los Diputados, luego de que los distintos grupos parlamentarios manifestasen su postura. De los 271 diputados presentes en el momento de producirse la votación 270 votaron afirmativamente y uno se abstuvo. Una vez que el presidente de la Cámara anunció el resultado del escrutinio, todos los parlamentarios puestos en pie aplaudieron.

(De *ABC* de 18-XII-81.)

* * *

Se crea —*R. D. 2-X-81*— en la Universidad del País Vasco una *Facultad de Ciencias de la Información*, que impartirá las enseñanzas de las secciones de Periodismo y Publicidad.

* * *

Para dar cumplimiento al Estatuto de Cataluña, el Parlamento crea —*Ley de 25-II-81*— el *Consejo Consultivo de la Generalidad*.

El Consejo ejerce sus funciones con autonomía orgánica y funcional con el fin de garantizar la objetividad e independencia de las mismas. Velará en su actuación por la observancia y el cumplimiento de la Constitución y el Estatuto de Cataluña. El dictamen del Consejo será preceptivo cuando esta Ley así lo establezca. Los dictámenes del Consejo no son vinculantes.

La *Ley de 4-VI-81* tiene por objeto garantizar una actuación coordinada y eficaz en materia de obras y servicios de evacuación, tratamiento y recuperación de las aguas residuales en el territorio de Cataluña.

La actuación deberá desarrollarse en el marco de la planificación general de protección del medio ambiente que apruebe la Generalidad.

O T A N

Los quince ministros de Asuntos Exteriores de la OTAN firmaron el protocolo de adhesión de España a la Alianza Atlántica, en presencia de su colega español, José Pedro Pérez-Llorca. La firma de este documento abre oficialmente el proceso de incorporación de España a la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), el organismo defensivo occidental.

El secretario general de la OTAN, Joseph Luns, dio la bienvenida a España y destacó el papel que va a jugar este país «como encrucijada entre el Atlántico y el Mediterráneo». Luns añadió que España aporta valores culturales y espirituales a la Alianza.

El ministro español aseguró en rueda de prensa que «la entrada de España en la OTAN reforzará la democracia y la seguridad de los españoles».

(De *A B C* de 11-XII-81.)

UNIVERSIDAD A DISTANCIA

La precitada Universidad Nacional ha recogido en dos libros: *Los primeros licenciados de la UNED* y *La UNED y sus alumnos*, los resultados obtenidos sobre el perfil sociológico de los estudiantes en esa Universidad, así como los estudios cursados desde que esa Universidad se puso en fun-

cionamiento, hace ocho años. En ambos volúmenes la UNED, según su rector, «ofrece al público una completa radiografía de sí misma y una reflexión general sobre su evolución y los resultados de su quehacer».

Son casi 2.000 los alumnos que se han licenciado en la UNED.

(De *A B C* de 8-X-81.)

CREDITOS BANCARIOS

El Instituto Nacional de Industria ha avalado una operación de crédito por valor de 38.000 millones de pesetas para las tres empresas de siderurgia integral, dentro de las medidas de reconversión aprobadas.

El crédito, el mayor de los concedidos dentro del mercado interbancario español, ha sido concedido a las tres empresas de forma única y con la garantía del Instituto.

(De *A B C* de 9-X-81.)

DESARROLLO TECNOLOGICO

El Ministerio de Industria y Energía autorizó la creación de la *Empresa Nacional de Innovación*, sociedad que se configura como de capital riesgo y que partirá, en un principio, con 1.000 millones de pesetas, según informó Juan Luengo, director general de Investigación Tecnológica. La creación de esta empresa completará el plan de actuación para el fomento de la investigación y la innovación tecnológica, que tomará forma con la firma de 54 convenios entre el Ministerio y diversas asociaciones y empresas.

(De *A B C* de 12-XI-81.)

HIGIENE INDUSTRIAL

Se ha celebrado en la localidad madrileña de Majadahonda el IV Simposio de Higiene Industrial patrocinado por la Fundación Mapfre, al que han asistido más de 200 profesionales, técnicos y médicos.

Entre las numerosas conclusiones obtenidas se encuentran la conveniencia de que la higiene industrial se contemple con la necesaria amplitud den-

tro de los planes de formación de nuestras Universidades y escuelas técnicas, y la importancia del control de calidad para todos los laboratorios que efectúen análisis de muestras destinados a la evaluación del riesgo higiénico en los distintos puestos de trabajo. Se destacó, asimismo, la aplicación de los indicadores biológicos para un control más eficaz de los riesgos de enfermedad profesional.

(De *A B C* de 5-XII-81.)

INFORMATICA

Se ha presentado la *Guía Chip'82* de Informática, primer directorio anual del sector que se edita en España. La guía contiene información sobre la actividad comercial de 700 empresas que suministran los equipos, material auxiliar, *software* y servicios que interesan al usuario, e incluye más de 1.500 direcciones en las que éstas pueden ser localizadas en todo el país.

El acto de presentación contó con la asistencia del director general de Electrónica e Informática, José Vicente Cebrián, así como con la presencia de diversas personalidades del sector. En el mismo se puso de manifiesto que la publicación de este directorio satisface una necesidad ampliamente sentida en el mercado por usuarios y empresas, dada la complejidad y dispersión de la oferta de productos y servicios informáticos.

Al mismo tiempo, supone un paso importante hacia la clarificación de un sector que mueve más de 70.000 millones de pesetas al año, con un crecimiento anual del 15 por 100.

(De *A B C* de 17-XII-81.)

EMPRESAS

Durante el año 1980 ochenta y una empresas españolas realizaron inversiones por importe superior a los 1.000 millones de pesetas. Cincuenta y cuatro compañías tuvieron beneficios por encima de los 1.000 millones de pesetas, y cuarenta y dos rebasaron esta cifra en el capítulo de pérdidas, según se desprende del estudio *Las 1.500 mayores empresas españolas*, que, como cada año, ha editado Fomento de la Producción.

Según dicho estudio, Campsa fue la mayor empresa por su volumen de ventas, con 832.386 millones de pesetas; Renfe, la primera por la magnitud de su plantilla; Aiscondel, la protagonista de la suspensión de pagos de pa-

sivo más elevado, con 12.443 millones, y Telefónica la primera en el capítulo de mayores beneficios netos, con 23.816 millones de pesetas.

El grupo de empresas con más de 100.000 millones como cifra de ventas, que estaba compuesto por ocho compañías en 1979 aumentó a doce al año siguiente. Las cuatro compañías que se añadieron en 1980 a este exclusivo grupo son Unión Explosivos Río Tinto, Fasa Renault, Iberia y Petronor.

Por vez primera una empresa española, Telefónica, ha rebasado los 100.000 millones de pesetas como cifra de inversión anual, al alcanzar los 117.746 millones.

Señala la revista *Fomento* que dejando al margen los casos de Telefónica y del grupo eléctrico, la crisis se ha dejado notar en este apartado de las inversiones, registrándose un descenso general en las mismas.

(De *ABC* de 7-X-81.)

DIA DE LA HISPANIDAD

Sus Majestades los Reyes Don Juan Carlos y Doña Sofía presidieron en Sevilla y Palos de la Frontera los actos conmemorativos del Día de la Hispanidad. Los soberanos españoles inauguraron el monumento al libertador Simón Bolívar, cuya estatua ecuestre, obra del escultor Laiz Campos, es un regalo de Venezuela a la ciudad de Sevilla; fue ofrecida por el ex presidente Rafael Caldera. El alcalde de Sevilla, don Luis Uruñuela, hizo entrega al monarca del bastón de la ciudad. Don Juan Carlos y Doña Sofía se trasladaron a Palos de la Frontera (Huelva), donde tras una breve visita al Ayuntamiento se dirigieron a la Iglesia de San Jorge, en la que el monarca pronunció un importante discurso.

* * *

Con extraordinaria brillantez y afluencia popular se han clausurado en Puebla de Guadalupe las X Jornadas de Hispanidad que con motivo del LIII aniversario de la coronación de Santa María de Guadalupe como Reina de la Hispanidad han organizado los Caballeros de la Virgen. Actuó de mantenedor de las Jornadas —que este año han sido dedicadas a México— el director de *ABC* don Guillermo Luca de Tena.

(De *ABC* de 13-X-81.)

VISITÁ A ESPAÑA DEL PRESIDENTE CARSTENS, DE LA RFA

«Pocos países europeos se han dado cuenta, como Alemania, de la significación histórica que para Europa y España tiene nuestra plena incorporación al contexto europeo. Todos recordamos con calurosa gratitud el interés y el apoyo que la República Federal de Alemania ha prestado siempre al desarrollo democrático de nuestro país en los momentos difíciles de su reanudación y la simpatía con que ha seguido los pasos dados por España para incorporarse al Occidente democrático.»

El Rey Don Juan Carlos cerró en estos términos su discurso de brindis durante la cena que se ofreció en el Palacio de Oriente al presidente de la República Federal de Alemania, su esposa y séquito.

El presidente alemán respondió al jefe del Estado español con un amplio repaso a los valores culturales comunes.

Por lo que respecta al Mercado Común, el jefe del Estado alemán mostró su satisfacción porque «todas las fuerzas políticas se manifestasen partidarias de la integración», ya que a pesar de sus dificultades, la Comunidad sigue teniendo como justificación y objetivo inalterable el asegurar la libertad, la democracia y el deseo de justicia social para los europeos.

Mantuvo una entrevista con el jefe del Gobierno español, Leopoldo Calvo Sotelo, en el Palacio de la Moncloa. Acudió más tarde, acompañado de su esposa, al Ayuntamiento, donde el alcalde le entregó las llaves de oro de la ciudad.

En el Congreso de los Diputados, el presidente, Landelino Lavilla, dio oficialmente la bienvenida al jefe del Estado alemán y se extendió sobre la idea de la unidad europea a la que España quiere contribuir.

Y se trasladó a Aranjuez para ofrecer en su palacio una cena a los Soberanos españoles. El Rey y Karl Carstens pronunciaron unas palabras, resaltando los lazos culturales y políticos que unen a ambos países.

En Almería recorrió la plataforma experimental de energía solar de Taberna, acompañado por el ministro español de Industria y Energía, Ignacio Bayón, y otras personalidades. El proyecto ha sido dirigido por una división de la Sociedad Alemana de Investigación Aeroespacial. Su coste se estima en unos 3.000 millones de pesetas. Un 40 por 100 ha sido financiado por Alemania y el resto corresponde a los demás países de la Agencia Internacional de Energía, en la que participa España.

(De *A B C* de 29 y 30-IX y 2-X-81.)

VIAJE DE LOS REYES DE ESPAÑA A ESTADOS UNIDOS

El presidente de los Estados Unidos, Ronald Reagan, brindó una calurosa y entusiasta acogida a Sus Majestades los Reyes Don Juan Carlos y Doña Sofía, que visitaron la Casa Blanca. En su alocución de bienvenida, Reagan reiteró la simpatía, el respeto y la admiración que le merece la figura de Don Juan Carlos, al que definió como «campeón de la democracia». Reagan dijo sentirse orgulloso de recibir a un sucesor de los Reyes Católicos, que hicieron posible la gloriosa aventura de Colón; señaló que «América jamás olvidará la contribución española a la independencia norteamericana» y expresó la solidaridad y el apoyo de Estados Unidos a la decisión española de integrarse en las comunidades europeas y occidentales. «España —concluyó— es motivo de inspiración para toda América.»

El Rey y el presidente sostuvieron un intercambio de casi una hora.

El círculo se amplió luego a otros consejeros, con énfasis en el comercio. Los embajadores Lladó y Todman llevaron entonces la voz cantante, con llamada de atención del primero sobre el desequilibrio de la balanza comercial entre ambos países y explicación del segundo de las causas, entre ellas la legislación fiscal española y la subida de nuestros precios. Se acordó buscar fórmulas de aproximación, en ese y en el tema de la pesca.

Los Reyes de España cumplieron con su programa oficial de Washington, que incluyó la asistencia a una sesión extraordinaria de la Organización de Estados Americanos y un almuerzo de Don Juan Carlos con senadores y congresistas en el Capitolio.

(De José María Carrascal, en *ABC* de 14 y 15-X-81.)

VIAJE DE LOS REYES A ARAGON

La plaza del Pilar de Zaragoza fue el marco más idóneo para el comienzo de la visita oficial que, por espacio de tres días, giraron los Reyes de España por tierras aragonesas.

Su Majestad afirmó que «desearía que vuestras necesidades estimularan de forma inmediata a la clase política, a las instituciones de Gobierno, a las áreas económicas.» «Porque la política —y debo decirlo aquí, dada esta lúcida visión que tenéis los aragoneses— para ser buena ha de ser generosa y sacrificada. La política, para que merezca el respeto de todos, no debe caer

en la ineficacia, en la perduración de los cargos, en las luchas intestinas, sino que debe ser una dinámica energética y resolutiva.»

La segunda jornada de los Reyes por tierras aragonesas discurrió dentro de un gran entusiasmo popular.

La visita ha cubierto una gran área del Bajo Aragón, zona rica en materias primas, pero azotada por la emigración y con no muy abundantes recursos agrícolas.

Don Juan Carlos expresó su deseo de llevar a estas tierras un mensaje de apoyo y solidaridad. «De apoyo a vuestros planes para impulsar la agricultura, los regadíos, las comunicaciones. De solidaridad con vuestra conducta de españoles que aman la paz y la libertad y que no han renunciado nunca ni renunciarán a luchar por ellas en cualquier circunstancia.»

La siguiente etapa fue la turolense villa de Andorra. «Sería injusto que Aragón, que vuestras tierras mineras y agrícolas, vieran pasar ahora ante ellas la energía que fabrican sin que puedan usarla en la medida que necesitan para su propia vida.»

Esta afirmación venía dada por la proximidad de la central termoeléctrica Teruel, de la Empresa Nacional de Electricidad (ENDESA), a pocos kilómetros de Andorra y que fue inaugurada oficialmente por Sus Majestades.

De nuevo, los Reyes y sus acompañantes se trasladaron a Teruel.

Don Juan Carlos pronunció un discurso de intenso contenido, en el que destacó su preocupación por las oportunidades que se han desaprovechado en estas tierras. «Contáis con el apoyo de vuestro Rey. Un apoyo institucional y personal que estoy dispuesto a hacer valer día a día y en cualquier momento.»

Los Reyes se trasladaron, nuevamente en helicóptero, a Calatayud. El gentío abarrotaba plazas y calles.

Don Juan Carlos afirmó conocer los males que padecen. «Para buscar soluciones tenéis a vuestro Rey en línea con vosotros.»

La última jornada, dentro de su visita oficial a Aragón, ha discurrido por la zona alta de la región.

Don Juan Carlos ha explicado con claridad desde los balcones de muchos Ayuntamientos que es consciente de los problemas, que ellos deben ser solucionados.

(De Raúl R. Sáez, en *ABC* de 18, 19 y 20-XI-81.)

VISITA DEL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA DE TOGO

El Rey acudió al aeropuerto de Barajas para recibir al expresado presidente, general Gnassinghe Eyadema, que vino acompañado por siete ministros económicos.

«España sigue de cerca con profundo interés cuanto acontece en Africa», dijo el Rey durante su discurso de brindis en la cena ofrecida al presidente de la República de Togo. «Por obvias razones de vecindad geográfica y por los contactos seculares que nos unen con pueblos africanos, tanto del Norte como del Sur del Sahara, nada de los africanos puede sernos ajeno o indiferente.» Se refirió al «espíritu que inspira el enorme esfuerzo que mi país está llevando a cabo, de acuerdo con el Gobierno de Guinea Ecuatorial, para la reconstrucción nacional de ese devastado país hermano que habla nuestra lengua, reconstrucción que beneficiaría en último término a la estabilidad de la región del golfo de Guinea.»

El presidente de Togo, por su parte, se extendió sobre los encuentros históricos y culturales de España y Africa, después de haber alabado el papel del Soberano español en el desarrollo reciente del país y de agradecer el recibimiento de que había sido objeto en su primera visita a nuestro país.

El presidente de Togo recibió la llave de oro de la Villa de Madrid y con el jefe del Gobierno español estudiaron las relaciones bilaterales de ambos países y la posible ampliación de los intercambios tecnológicos y comerciales.

Recibió a empresarios de distintos sectores económicos textil y bienes de equipo.

(De *A B C* de 24, 25 y 26-XI-81.)

VIAJE DE LOS REYES A LOS EMIRATOS ARABES UNIDOS

El presidente de la Federación de dichos Emiratos, jeque Zayed, recibió en el aeropuerto militar de Abu Dhabi —la capital de este Emirato y de toda la Federación— a los Reyes de España, que iniciaron una visita a esta pequeña pero pujante nación del golfo, que cuenta en la actualidad con una renta «per capita» de veinte mil dólares, la mayor del mundo después de superar recientemente a Kuwait.

Se trata sobre todo en esta visita de Estado de reforzar las relaciones de amistad y cordialidad entre España y los Emiratos Arabes, así como de po-

tenciar la presencia española en los países del golfo. Porque todo esta estratégica región, que produce en su conjunto catorce millones de barriles diarios de petróleo y cuenta con unas fabulosas reservas comprobadas de crudos, desea impulsar de manera prioritaria sus relaciones con Europa.

Los Emiratos, una Federación compuesta por Abu Dhabi, Dubai, Sharja, Ras al Jaima, Um al Gaiwain, Fujaira y Ajman, con una extensión de 90.000 kilómetros cuadrados, han dejado de ser la tierra árida y desolada donde tribus de beduínos dirimían sus diferencias en guerras tribales.

Las expectativas que se abren para España pueden ser importantes. Porque a las cordiales relaciones de amistad —el jeque Zayed es un buen conocedor de España, donde pasa temporadas de descanso en su residencia de la Costa del Sol—, se puede sumar la posibilidad de un mayor intercambio comercial y una creciente participación en el nuevo plan de desarrollo de los Emiratos, así como en los proyectos conjuntos que se encuentran en estudio con otros países del golfo.

Los Reyes emprendieron viaje a Bahrein, segunda y última etapa de su periplo por el golfo. Esta visita tiene, desde luego, un marco diferente a la estancia en los Emiratos Arabes. Con unas relaciones políticas escasas y económicas realmente irrelevantes se trata de un terreno «virgen» para la diplomacia española en el golfo frente a las cordiales relaciones con los Emiratos Arabes.

En los próximos meses habrá nuevos contactos que podrían plasmarse en la venta de dos corbetas. Otros temas de las conversaciones fueron las importaciones de aceite de oliva y conservas —que habían sido canceladas—, un posible acuerdo de supresión de visados —y, en todo caso, una mayor flexibilidad— y la prórroga del contrato de Hispanoil de 10.000 barriles diarios. Al mismo tiempo se iniciará una vía de negociación con Hispanoil de cara a una eventual exploración de diversas áreas en la Federación. Otros temas que abordaron ambas delegaciones fueron las posibilidades del INI en el campo de la energía solar; y, en especial, entre los países del golfo, la cooperación agro-industrial y la posible colaboración conjunta en programas de desarrollo en el continente africano.

(De Juan Fernández Dorrego, en *ABC* de 6 y 8-XII-81.)

NUEVAS METAS PARA LA HUMANIDAD

«No es posible pensar en un mundo en paz mientras se mantengan las actuales desigualdades, no sólo en lo que concierne al bienestar material,

CRONICAS

sino sobre todo en lo que atañe al conocimiento, a la ciencia, a la tecnología y a la investigación.» Estas palabras pertenecen al discurso que pronunció el presidente del Gobierno, Leopoldo Calvo Sotelo, en la clausura de la reunión internacional «Nuevas metas para la humanidad».

A la reunión asistieron siete ministros españoles y numerosas personalidades del mundo político, cultural y científico.

Las conclusiones de la reunión hablan, entre otras cosas, de la necesidad de contar con «el conocimiento e imaginación para plantear nuevos métodos de actuación, teniendo en cuenta que unas 'metas' más humanas y solidarias incidirán positivamente en todos los países». Por otra parte, en otoño de 1983 se celebrará en Madrid la II Reunión Internacional.

(De *A B C* de 13-XII-81.)

JORNADAS DE CONCERTACION SOCIAL

«La gravedad de los problemas políticos, sociales y económicos a los que se enfrenta la sociedad española de hoy nos exigen a todos, Administración, empresarios y trabajadores, un enorme esfuerzo de responsabilidad y de solidaridad, tanto para conservar lo conseguido como para enfocar el futuro con esperanza», manifestó el secretario de Estado y Relaciones Laborales, Manuel Núñez, en el acto de clausura de las precitadas Jornadas que se han celebrado en el Instituto de Estudios Sociales.

En su intervención el señor Núñez señaló que la moderación salarial es la condición necesaria para relanzar la inversión privada y, por tanto, el empleo. Subrayó la grave dimensión del desempleo en nuestro país, «hemos pasado del millón seiscientos mil el pasado 30 de septiembre», situación que en España tiene especiales características.

(De *A B C* de 7-XI-81.)

CONVENIOS COLECTIVOS

En los tres primeros meses de 1981, la Dirección General de Trabajo ha homologado un total de 2.412 convenios colectivos y laudos que afectaron a 576.695 empresas y 4.278.150 trabajadores. El incremento de la masa salarial ha tenido una media del 13,30 por 100.

(De *A B C* de 20-X-81.)

* * *

Han sido aprobados los relativos a *Instituto Nacional de Asistencia Social* —Res. 5-VIII-81— (la jubilación para todo trabajador será voluntaria a los sesenta y tres años); *Instituto Nacional de Investigaciones Agrarias* —Res. 8-VII-81— (el trabajador podrá jubilarse a partir de los sesenta años de edad); *Centros de asistencia y atención a deficientes mentales y minusválidos físicos* —Res. 21-VII-81—; *Escuelas de conductores de vehículos de Motor* —Res. 14-VII-81— (todo el personal disfrutará de un mes de vacaciones, preferentemente en verano; los trabajadores percibirán una paga de beneficios consistente en el importe del salario base más complementos de convenio y antigüedad y se abonará durante el mes de marzo de cada año natural); *Industrias de turrónes y mazapanes* —Res. 30-VII-81— (las vacaciones anuales tendrán una duración de treinta días naturales; paga extra de beneficios: se abonará dentro de los tres meses siguientes al vencimiento del ejercicio); *Personal laboral del servicio de transportes* —Res. 10-IX-81— (las vacaciones anuales retribuidas serán de un mes; todo trabajador tendrá derecho a dos pagas extraordinarias que se percibirán en los meses de julio y diciembre y a una de beneficios en enero del año siguiente); *Laboratorios cinematográficos* —Res. 31-VII-81— (las empresas concederán una gratificación de 6.000 pesetas y un permiso retribuido de quince días naturales a todo trabajador que contraiga matrimonio y en caso de nacimiento de cada hijo se abonarán 3.000 pesetas y se concederán tres días naturales de permiso retribuido; se concede una póliza de seguro de vida para caso de accidente laboral a los chóferes-repartidores hasta un monto total de tres millones de pesetas en caso de muerte); *Producción de plantas vivas y su venta* —Res. 29-VII-81— (se establece una paga de beneficios por importe de treinta días, calculados sobre salario base); *Comisión Regional del Plátano (CREP)* —Res. 23-IX-81— (el personal percibirá pagas extraordinarias dentro de los meses de marzo, mayo, julio, octubre y diciembre); *Industrias de pastas alimenticias* —Res. 5-X-81— (la gratificación extraordinaria correspondiente a beneficios se hará efectiva durante el mes de marzo); *Oficinas de farmacia* —Res. 26-XI-81—, y *Mutualidad General de Funcionarios Civiles del Estado* —Res. 7-XII-81.

REPRESENTANTES DE COMERCIO

El *R. D. 4-IX-81* regula la relación laboral especial, conforme al Estatuto de los Trabajadores, entre las personas físicas que intervengan en operaciones mercantiles por cuenta de uno o más empresarios sin asumir el riesgo

y ventura de aquéllas, y quienes contratan sus servicios de modo directo y para que las operaciones se realicen siguiendo sus instrucciones.

Quedan excluidas de su ámbito de aplicación las personas naturales que figuren en la plantilla de una empresa con funciones de intervención en operaciones mercantiles, pero sometidas a la legislación laboral común que les sea aplicable a los restantes trabajadores de la empresa.

CLASES PASIVAS

Ley 28-X-81. En el reconocimiento de los derechos establecidos por las disposiciones reguladoras de compensaciones por los perjuicios causados por la pasada guerra civil, incluidas las de revisión de sanciones administrativas y de indulto y amnistía, se observará, en cuanto al pago de cantidades devenidas hasta el último día del mes precedente al de la entrada en vigor de dicha Ley, lo que se dispone en los apartados que se detallan.

SEGURIDAD SOCIAL

INSTITUTO NACIONAL DE ASISTENCIA SOCIAL

Organismo autónomo de carácter administrativo —*R. D. 2-X-81*—, adscrito al Ministerio de Trabajo, Sanidad y Seguridad Social, a través de la Dirección General de Acción Social, es el órgano para la gestión de servicios de asistencia del Estado, complementarios a los del sistema de la Seguridad Social, encomendada a dicho Ministerio, concebida como servicio público y ejercida con la necesaria coordinación con las acciones que en su marco específico desarrolle la Seguridad Social.

Son funciones de dicho Instituto:

- a) La asistencia a personas y grupos en situación de necesidad no cubierta o insuficientemente atendida por el sistema de la Seguridad Social.
- b) El estudio y, en su caso, la facultad de proponer acciones concretas dirigidas a una mejor protección de las situaciones de necesidad.
- c) La gestión de servicios de carácter asistencial dirigidos a personas y grupos de población afectados por situaciones de necesidad homogéneas o zonas con bajo nivel de renta.
- d) La programación y coordinación de la acción asistencial del Estado en el ámbito del Instituto, en relación con la infancia y la juventud econó-

mica o socialmente marginada o carente de ambiente familiar, minusvalías físicas, psíquicas y sensoriales, ancianidad y marginación social por cualesquiera otras causas.

e) La realización de planes asistenciales que el Gobierno le encomiende con carácter urgente y prioritario.

SÍNDROME TÓXICO

R. D. 19-X-81. Con carácter provisional y al objeto de dar eficacia inmediata a los distintos mecanismos de protección previstos en la medida decimoséptima de las incluidas en la proposición no de ley «sobre aprobación de un plan de medidas urgentes de defensa de la salud de los consumidores y de apoyo a los ciudadanos afectados por la neumonía tóxica y por sus eventuales secuelas», aprobada en el Congreso de los Diputados el 17 de septiembre de 1981, se establecen con cargo al Plan Complementario de Inversiones del Fondo Nacional de Asistencia Social determinados mecanismos de protección, entre otros:

- a) Pensiones.
- b) Ayuda sustitutiva de la prestación de desempleo.
- c) Ayudas por fallecimiento. Los familiares percibirán una ayuda de tres millones de pesetas.

VETERINARIOS

O. 3-X-81. Quedarán comprendidos con carácter obligatorio en el campo de aplicación de la Seguridad Social de los trabajadores por cuenta propia o autónomos, los veterinarios que ostenten la condición de trabajadores por cuenta propia, de acuerdo con lo establecido en las disposiciones que se detallan.

CAPITALISMO SOCIAL

O. 31-VIII-81. Su anexo relaciona el Plan complementario del XX Plan de Inversiones del Fondo Nacional para el Fomento del Principio de Igualdad de Oportunidades:

Capítulo I.— Ayudas para niveles educativos, grados y otros estudios.

1.1. Educación Preescolar	270.000.000
1.2. Educación General Básica	3.480.000.000
1.3. Bachillerato y COU	900.000.000
1.4. Formación Profesional	530.000.000
1.5. Educación Universitaria	1.010.000.000
1.6. Otros estudios	15.000.000

Capítulo II.—Convocatorias especiales.

2.1. Educación Universitaria	75.000.000
2.2. Formación Profesional	10.000.000
2.3. Educación Especial	50.000.000

Capítulo IV.—Otras actividades de cooperación social.

4.1. Cuotas de Seguro Escolar	85.000.000
4.2. Cargas derivadas de la promoción de centros residenciales, especialmente de Colegios Menores	5.000.000

Capítulo VI.—Premios a alumnos y atenciones de carácter excepcional en todos los niveles que acuerde el presidente.	18.000.000
---	------------

FUNDACIÓN BARRIÉ DE LA MAZA

Con siete mil quinientos millones de pesetas de patrimonio, la Fundación tiene un potencial muy fuerte, que la constituye en una de las tres más importantes de Europa. Estos datos pueden sorprender y sus actividades quizá no sean muy conocidas a nivel nacional, pero en Galicia, viene a ser omnipresente, con una variedad de actividades poco frecuentes en una Fundación, que la convierten en una especie de Ministerio de Educación, Cultura, Investigación y Universidades de ámbito regional.

La Fundación —que lleva el nombre de su fundador— es heredera universal del Conde de Fenosa y accionista mayoritaria del Banco Pastor, también de la empresa hidroeléctrica Fenosa y accionista de otras serie de em-

presas y bancos. Cada año un 25 por 100 de los dividendos de esas acciones se suman al patrimonio para evitar la posible descapitalización, y lo restante constituye su presupuesto.

En sus quince años de existencia la Fundación se ha convertido en un dato imprescindible en el mundo cultural, social y educativo de Galicia.

(De Enrique de Diego, en *ABC* de 13-XII-81.)

PREMIOS

PREMIO CIUDAD DE MELILLA

Luis Rosales, académico insigne, lírico máximo de la generación del 36 y puente literario entre la poesía del 27 y la de la posguerra, ha obtenido en olor de magisterio el precitado premio, en su tercera convocatoria, ensalzando su nombre sobre el pavés de cerca de trescientos concursantes.

Luis Rosales eleva un punto más arriba el premio Ciudad de Melilla, que había elegido en anteriores ocasiones dos extraordinarios libros, *El puerto*, de Canales, y *Asamblea de máscaras*, de Roldán.

Un rostro en cada ola, la obra elegida, es su mejor y gran libro.

(De Eduardo Alcalá, en *ABC* de 3-X-81.)

PREMIOS PRÍNCIPE DE ASTURIAS

El Príncipe Don Felipe, presidente de honor de la Fundación Príncipe de Asturias, hizo entrega de los premios 1981 de Investigación y Técnica (al doctor bioquímico Alberto Sols), de Ciencias Sociales y Comunicación (al economista Román Perpiñá Grau y a la filósofa María Zambrano), de las Letras (al poeta José Hierro), de las Artes (al músico Jesús López Cobos) y de la Cooperación Hispanoamericana (al presidente de México, José López Portillo).

Fue esta la primera ocasión en que el Príncipe dirigió una alocución en público y, con la anuencia del Rey, condujo el desarrollo del acto.

(De Pilar Urbano, en *ABC* de 4-X-81.)

PREMIO JUAN RAMÓN JIMÉNEZ DE POESÍA

El poeta y crítico literario José Lupiáñez ha obtenido el expresado premio, creado con motivo del centenario del gran poeta, con su poema *Una querida imagen*.

Lupiáñez es uno de los líricos más destacados de la nueva generación y es autor de diversos libros de fuerte personalidad literaria.

(De *A B C* de 6-X-81.)

PREMIO HISPANIDAD DE POESÍA

El poeta Rafael Fernández Pombo ha resultado ganador de la décima edición de dicho premio, convocado por la Asociación de Caballeros de Santa María de Guadalupe. El poema premiado ha sido el titulado *Ave María Purísima*.

(De *A B C* de 7-X-81.)

PREMIO DE INVESTIGACIÓN AGRÍCOLA-GANADERA

Un trabajo titulado *Trasplante de embriones para la reproducción del ganado vacuno. Investigaciones y planteamientos para su puesta en marcha en España* ha sido el ganador del precitado premio del Banco de Santander, dotado con un millón de pesetas. El autor es el catedrático de Veterinaria de Madrid, don Félix Pérez y Pérez.

(De *A B C* de 8-X-81.)

PREMIO PLANETA

Cristóbal Zaragoza, con su novela *Y Dios en la última playa*, presentada bajo el seudónimo «Serena de Alba», ha resultado ganador de la trigésima edición de dicho premio, dotado con ocho millones de pesetas.

Leopoldo Azancot, con su novela *Hasta que la muerte nos separe*, se ha hecho acreedor del premio especial dotado con un millón de pesetas a la novela mejor clasificada y con posible adaptación cinematográfica.

(De *A B C* de 16-X-81.)

PREMIO NACIONAL DE LIBROS INFANTILES

La editorial Juventud, de Barcelona, ha obtenido el referido premio, que otorga el Ministerio de Cultura. Consiste en la adquisición por éste de lotes de libros de la editorial galardonada, por un importe de hasta dos millones de pesetas.

(De *A B C* de 4-XI-81.)

PREMIO NACIONAL DE LITERATURA INFANTIL Y JUVENIL

El periodista y escritor Alfonso Martínez-Mena ha obtenido el expresado premio, dotado con seiscientas mil pesetas, por su libro inédito *La tierra de nadie*.

Doctor en Derecho, profesor mercantil y maestro nacional, Martínez-Mena ha obtenido diversos premios.

(De *A B C* de 6-XI-81.)

PREMIO CÁCERES

Rafael Soler, con su novela *El corazón del lobo*, ha resultado ganador de la séptima edición del expresado premio de novela corta, dotado con medio millón de pesetas, que se falló en Cáceres.

(De *A B C* de 10-XI-81.)

PREMIO AZNAR DE PERIODISMO 1981

José María Alfaro, por su artículo «El miedo», publicado en *A B C*, ha ganado el referido premio, instituido por la agencia Efe y que, dotado con 500.000 pesetas, se concede anualmente. Al premio se presentaron 324 concursantes. entre ellos, varios académicos de las distintas academias.

(De *A B C* de 11-XI-81.)

MEDALLAS DE HONOR DEL SPANISH INSTITUTE

Fueron entregadas las correspondientes a este año a Margaret Rockefeller de Larraino y a Plácido Domingo, por «su contribución al mejoramiento de las relaciones entre los Estados Unidos y España», como reza la convocatoria del premio.

A Margaret Rockefeller el Gobierno español la distinguió con la Orden de Isabel la Católica.

En cuanto a Plácido Domingo, en la cima de su popularidad, basta y sobra con los siguiente: en la más importante tienda de discos de Nueva York, él solo ocupa tanto espacio como todos los otros tenores juntos.

(De *ABC* de 12-XI-81.)

PREMIOS NACIONALES DE ARTES PLÁSTICAS

Las Artes Plásticas viven en este año unas fechas de esplendor que alcanza ahora su máximo clímax con la concesión por parte del Ministerio de Cultura de los premios nacionales correspondientes al año 1981. Premios creados para distinguir a aquellos artistas cuya labor merece el especial reconocimiento del Estado.

Los galardonados son los siguientes: Manuel Angeles Ortiz, por su labor como pintor español de la escuela de París; Andreu Alfaro, por su trayectoria ininterrumpida en las nuevas formas escultóricas; José Hernández, por su ejecutoria como grabador y pintor de carácter personalísimo; Luis Gordillo, por su renovación del concepto de pintor y su promoción de las nuevas generaciones, y Joan Hernández Pijoan, por el rigor en el desarrollo de su obra, tanto en pintura como en grabado.

Forman la plana mayor del arte actual, que ven recompensada su obra —además de con una dotación de 500.000 pesetas— por unanimidad de los miembros del Jurado.

(De *ABC* de 13-XI-81.)

PREMIO MIGUEL DE CERVANTES 1981

El escritor mexicano Octavio Paz obtuvo el expresado premio, patrocinado por el Ministerio de Cultura y dotado con diez millones de pesetas.

Para el presidente del Instituto de Cooperación Iberoamericana este es el

premio que «a todo hispanoparlante le ofrece respeto, porque es el galardón más importante que se concede a la obra literaria en lengua castellana».

Octavio Paz trabaja como director de la revista mexicana *Vuelta* y colabora en numerosos periódicos y revistas del mundo, después de haber impartido la docencia en las Universidades de Harvard y Cambridge.

(De *A B C* de 24-XI-81.)

PREMIO DE PINTURA CONDESA DE BARCELONA

Un Jurado, presidido por el duque de Alba, otorgó el referido premio al cuadro «Las palomas» del pintor Adolfo Estrada. El premio, patrocinado por Rumasa, está dotado con millón y medio de pesetas, la más alta cuantía que existe en los premios de pintura.

(De *A B C* de 21-XI-81.)

PREMIO INTERNACIONAL DE ESTUDIOS ECONÓMICOS

Sus Majestades los Reyes presidieron, en el Instituto de España, la entrega del primer premio precitado que, con el nombre del Rey Juan Carlos, ha sido instituido por el presidente de Metrópolis, don José Celma Prieto.

El Rey entregó el galardón al ganador del mismo, el español don José Luis Torres Pérez, presidente del Instituto de Actuarios de Seguros de Barcelona, por su obra *El seguro de vida y la inflación*. El premio está dotado con cinco millones de pesetas. El profesor alemán Nicolás Müller recibió un accésit de millón y medio de pesetas, que también le entregó el Rey.

(De *A B C* de 21-XI-81.)

PREMIO INA 1981

Homenaje a un gran jurista español en la cuna del Derecho occidental. En la sede romana del Instituto Nazionale delle Assicurazioni tuvo lugar la entrega solemne del premio al profesor Joaquín Garrigues y Díaz-Cañabete. Se concede cada cuatro años a una personalidad eminente de la ciencia jurídica por sus aportaciones al Derecho Mercantil. El profesor Garrigues es

el primer español que, desde la institución del prestigioso premio en 1962, recibe esta distinción científica.

Su nombre se ve precedido en la historia del premio por investigadores como el francés André Besson y el alemán Hans Moller.

(De Joaquín Navarro Valls, en *ABC* de 28-XI-81.)

ACADÉMICO DE LA LENGUA

Jesús Prados Arrarte, catedrático de Economía Política, autor de veintiséis libros sobre su especialidad y hombre estrechamente vinculado al mundo hispanoamericano, ha sido elegido académico de la Lengua. Su candidatura fue presentada por los académicos Julián Marías, Antonio Buero Vallejo y Alfonso García Valdecasas.

(De *ABC* de 28-XI-81.)

PREMIO NACIONAL DE POESÍA

Valenciano al fin, Vicente Gaos ha ganado como un Cid la gran batalla literaria después de muerto. Con su libro *Ultima thule* obtuvo el premio nacional de Literatura (poesía en lengua castellana) por unanimidad de un Jurado que ha querido honrarlo como se merecía.

(De *ABC* de 2-XII-81.)

PREMIO NACIONAL DE HISTORIA

Se otorgó a la obra colectiva *La era isabelina y el sexenio revolucionario (1834-1874)*, dirigida por el catedrático José María Javier Zamora. La obra premiada corresponde al tomo 34 de la *Historia de España*, de Ramón Menéndez Pidal.

El premio está dotado con un millón y medio de pesetas.

(De *ABC* de 4-XII-81.)

ALONSO OLEA, EN LA REAL ACADEMIA DE JURISPRUDENCIA
Y LEGISLACIÓN

El catedrático de Derecho del Trabajo en la Universidad Complutense, don Manuel Alonso Olea ha tomado posesión como miembro de número de la expresada Real Academia. Su discurso versó sobre «Las fuentes del Derecho» y le respondió el académico don Juan Vallet de Goytisolo.

(De *ABC* de 5-XII-81.)

PREMIO DÍA DEL LIBRO, EDICIÓN 1981

La ministra de Cultura, Soledad Becerril, hizo entrega de los galardones a los escolares premiados por sus trabajos literarios y de ilustración en el precitado premio.

Trabajos literarios: primer premio a José Vicente Page, de Cuenca.

Trabajos de ilustración: primer premio a Isabel Irazoque, de Vera de Bidasoa (Navarra).

«Estáis —dijo— en una edad escolar y en unos años importantes para el futuro de España y los españoles.» Y recordó que las obras premiadas serán editadas y publicadas por el Ministerio de Cultura.

PREMIOS RODRÍGUEZ DE LA FUENTE

En el salón de actos de ICONA tuvo lugar la entrega de los expresados premios, dotado de un millón de pesetas e instituido por la compañía de seguros Plus Ultra, del grupo Banco de Vizcaya, que tenía como lema *Ayer y hoy de nuestros bosques*.

El primer premio le fue entregado al grupo de alumnos de séptimo y octavo de EGB del Colegio Nacional Comarcal de Tafalla (Navarra), compuesto por treinta y ocho alumnos.

(De *ABC* de 8-XII-81.)

PREMIO NACIONAL DE ENSAYO 1981

El ensayista y profesor José Luis Abellán ha ganado el referido premio, fallado en la sede del Ministerio de Cultura. Veintiuna obras concurrían al

premio, siendo elegida la *Historia crítica del pensamiento español* (tomo tercero), bajo la rúbrica «Del barroco a la Ilustración». Está dotado con un millón de pesetas.

(De *A B C* de 11-XII-81.)

PREMIO RIELO DE POESÍA MÍSTICA

El poeta cordobés Manuel Alvarez Ortega obtuvo el primer premio con su libro *Templo de la mortalidad*.

El premio está dotado con seiscientas mil pesetas, y entre sus objetivos cuenta primordialmente el difundir la poesía mística.

En opinión del Jurado es un poemario de gran perfección moral y alcance metafísico qu exalta los valores del cuerpo, trascendiéndolo.

(De *A B C* de 9-XII-81.)

PREMIO MONTAIGNE DE CULTURA

José María Soler, arqueólogo, musicólogo e historiador, recibió en la sede de la Fundación March el premio internacional Montaigne de cultura que le ha concedido la FVS de Hamburgo por su valiosa investigación en el campo de la arqueología prehistórica y concretamente en torno al descubrimiento y estudio del llamado «tesoro de Villena».

El vicepresidente de la Universidad de Tubinga entregó a Soler la medalla conmemorativa y el talón consiguiente, cuyo importe ronda el millón doscientas mil pesetas.

(De *A B C* de 12-XII-81.)

PREMIO ADONAI 1981

Ha lanzado un nombre nuevo a la nombradía: Miguel Velasco. Es un joven estudiante, dieciocho años, al que el premio ha coronado de lauros y laureles, propiciando para su libro *Las berlinas del sueño* los votos de los cinco hombres justos permanentes en el Jurado.

(De *A B C* de 18-XII-81.)

PREMIO DE NOVELA VILLA DE BILBAO

Licenciado en Derecho, periodista, premio Nadal 1971, el escritor sevillano José María Requena ha obtenido el precitado premio con *El pesebre de caoba*. Era la octava edición del premio, dotado en esta ocasión con un millón de pesetas.

(De *ABC* de 16-XII-81.)

INDUSTRIA

R. D. 3-VIII-81. Se declara en reconversión el sector textil.

Las medidas contenidas tendrán vigencia hasta el 31-XII-86.

Podrán acogerse a las mismas las empresas textiles, de confección y fabricantes de fibras químicas.

DESARROLLO INDUSTRIAL DE CASTILLA-LA MANCHA

R. D. 13-XI-81. Se recomienda al Instituto Nacional de Industria la creación de una sociedad para el mencionado desarrollo (SODICAMAN).

El INI participará como mínimo en el 51 por 100 del capital social de SODICAMAN.

El Estado podrá subvencionar a SODICAMAN para asegurar su equilibrio financiero.

AGRICULTURA

Se declara de interés nacional —*R. D. 3-VIII-81*— las obras de puesta en riego y transformación de la zona regable de la isla de La Palma (Santa Cruz de Tenerife), a los efectos de aplicación de las aguas superficiales que se pudiesen regular y las captadas subterráneamente. La extensión superficial delimitada es de unas 44.000 hectáreas y afecta a los términos municipales que se expresan.

* * *

Se declara de interés nacional —*R. D. 19-X-81*— la transformación en regadío de la zona de Lorenzana (Lugo).

* * *

Se declara de utilidad pública e interés social —*R. D. 3-VIII-81*— la ordenación de explotaciones en la zona de El Maestrazgo (Castellón) para que alcancen dimensiones suficientes y características adecuadas en orden a su estructura, capitalización y organización empresarial.

* * *

Se declara de utilidad pública e interés social —*R. D. 2-X-81*— la ordenación de explotaciones de la zona Alto Andarax y ocho términos más del Alto Almanzora, de la provincia de Almería, para que alcancen los anteriores objetivos.

CENTENARIO DE SANTA TERESA

El centenario, que abrió sus puertas en Alba de Tormes, no es sólo un centenario de la orden carmelita, ni aun siquiera de la Iglesia española. Es el centenario de una mujer enorme, de una de las más altas escritoras de todos los siglos, de una española que amó apasionadamente su tierra y que ha sido una de las mujeres pregoneras de España por el mundo, y ha sido, además de todo eso, una cristiana de cuerpo entero y una de las más sólidas santas de la Iglesia universal.

Y esa es la razón por la que su centenario suena en muchas voces y por la que Teresa es querida por tantos, incluso aunque algunos la quieran incompletamente. Difícilmente se encontrará en España un solo personaje tan plural, tan vivo, tan significativo de lo mejor y más permanente de nuestro pueblo. Que España —y no sólo la Iglesia— se vuelque en este centenario es de simple sentido común y de elemental agradecimiento.

El Papa, en el mensaje que —por su forzada ausencia— envió a través de un cardenal legado, señalaba con profunda intuición las coordenadas en que debe moverse ese centenario si quiere ser auténtico. Y unía —sin falsas dicotomías— los valores religiosos con los civiles, los místicos con los humanos.

«Quienes aman a Dios, todo lo bueno aman», decía Teresa y recordaba el cardenal legado. Por eso ella amaba la oración y el agua, la santidad y los

buenos libros, la virtud y los chistes, la iglesia y los recientes descubrimientos hechos por su patria española.

Tienen los españoles —creyentes e increyentes, pero sobre todo los primeros— mucho que aprender de esta Santa. Y no será mala ocasión la de este centenario para que todos hagamos ese aprendizaje.

(De *ABC* de 15-X-81.)

LUIS LANGA

